
http://www.chuokai-shiga.or.jp/

No.634

組合活性化情報

中小
　企業しが 2021

新春特別企画
▶「2021年の抱負」理事長からのメッセージ

新春特別寄稿
▶「2021年の経済動向の見通し」

1

Cover
白鬚神社
【高島市】



― 会長ご挨拶 ―新春のご挨拶

　新年あけましておめでとうございます。

　会員の皆さまにおかれましては、令和３年の新たな年を健やかにお迎えになられ

ましたことを心よりお慶び申し上げます。

　昨年は、年初から新型コロナウイルス感染症の流行により、世界中が未曾有の危

機的状況に陥りました。日本においても、４月に史上初めての緊急事態宣言が発令

され、国民に対して「密閉」「密集」「密接」という「３密」の回避及び人が密集す

る経済活動に対して休業を行うよう強い自粛要請がありました。その結果、一時的

に感染者数は減少に転じましたが、第２波・第３波が発生し、まだまだ終息への見

通しが立たない状況にあります。

　これからの「コロナと共存していく社会」では、これまでにないスピードで経済・

社会の変化が新たに進行していきます。新しい生活様式の浸透、テレワーク等によ

る仕事に対する取り組み方の変化が生じるとともに、AI技術の進展や、ＤＸによる

様々なオペレーションの効率化が進んでおり、社会・産業構造にますます大きな変

化をもたらすことが予測されます。

　中央会では、組合等の連携組織の強みである事業者同士のネットワークを活かし

た経営力・取引力の強化への支援に取り組むとともに、ものづくり補助金の地域事

務局として、中小企業・小規模事業者における設備投資等に対する支援を行いま 

した。

　特に、コロナ禍が長期化しその影響の深刻さが増す中、10月から中小企業組合

を応援するため、県の「地域経済活性化事業補助金」を通じて、事業者応援事業・

地域内消費喚起事業・支援環境整備事業に取り組みました。

　また、当会が運営する「滋賀の名品」ショッピングサイト及び情報発信拠点「こ

こ滋賀」ショッピングサイトでは、県内企業と連携してご当地クーポンの発行、ヤ

フーショッピングサイト内のご当地モールに参画して、滋賀県の誇る特産品等の更

なる魅力発信や販路開拓を行ったところです。おかげ様で「巣ごもり需要」もあり、

売上が大きく向上しました。関係者のご尽力に感謝申し上げます。

　本年はいよいよ、東京2020オリンピック・パラリンピック大会が開催されます。

新型コロナウイルス感染症の影響から１年延期されましたが、安心・安全に開催す

べく、各関係機関が緊密な連携を行い準備が進められています。多くの人々が期待

している大会を成功に導き、世間が明るい話題であふれ、さらに経済が活性化する

ことを期待しています。

　中央会においては、こうした社会情勢に対応しながら、「中小企業連携組織支援

のための専門機関」として、中小企業者の健全な発展を図るため、組合・中小企業

者の交流や連携の推進、事業の共同化のための組織の整備、共同して行う事業への

助成など一層実効ある支援を行い、また、アフターコロナを見据えた新たな取り組

みにも着手し事業を展開してまいります。

　地域活性化における中核的役割を担うべく役職員一同鋭意取り組んでまいります

ので、一層のご教示・ご鞭撻のほどよろしくお願い申し上げます。

　結びとなりましたが、令和３年が組合並びに組合員の皆様にとりまして実り多き

良き年でありますとともに、ますますのご健勝とご多幸をご祈念申し上げまして、

新年のご挨拶とさせていただきます。

滋賀県中小企業団体中央会

会 長　北 村 嘉 英



― 知事ご挨拶 ―

　新年あけましておめでとうございます。

　皆様におかれましては、決意も新たに新年をお迎えのことと存じます。本年

が希望に満ちた素晴らしい年になりますことを心よりお祈り申し上げます。

　さて、昨年からの世界的な新型コロナウイルス感染症の拡大は、医療現場

や経済活動へ大きな影響をおよぼすだけでなく、私たちのこれまでの生活様

式や価値観に大きな変化をもたらしています。県内の中小企業者の皆様には、

緊急事態宣言の全国拡大を踏まえた休業等要請への対応、リモートワークの導

入、手洗いやマスク着用などの基本的な感染防止対策の徹底など、感染拡大

防止に多大な御協力をいただき、心より御礼申し上げます。

　グローバル経済への過信や都市一極集中のリスクなど、コロナ危機によって

現代社会が抱える課題が顕在化した一方で、本県の適度な “疎” や自然に恵

まれた暮らしなど、滋賀の持つ価値が再評価されています。ウィズコロナ・ポ

ストコロナ時代を展望し、危機を転機と捉え、滋賀の強みを伸ばしながら、「幸

せ」を実感できる滋賀をつくってまいりたいと存じます。

　コロナ禍において、県としても資金繰り支援や雇用を「守る」「つなぐ」「創

る」取組みをはじめとした経済対策を進めてまいりましたが、滋賀県中小企業

団体中央会様には、オンラインの重要性が増す中での「滋賀の名品」サイト

の運営や、中小企業の皆様が新しい時代に対応していけるよう時宜を得たセミ

ナー開催などに取り組んでいただいております。また、組合の皆様には、県の

９月補正予算で計上した地域経済活性化事業をご活用いただき、コロナ禍を

乗り越えるための研修や販路開拓のためのPRといった前向きな組合事業に取り

組んでいただいていること、大変心強く感じております。

　中小企業の皆様におかれましては、様々な支援策を積極的にご活用いただく

とともに、同じ志を持つ仲間同士が力を合わせる「組合」の力を今こそ発揮い

ただき、一緒にこの難局を乗り切っていきたいと存じます。

　本年も県民の皆様の願いや思いに寄り添いながら、すべてのひとの「いのち」

が等しく守られる滋賀、「利他のこころ」でともに生きる滋賀を、スピード感を持っ

てつくってまいりたいと存じますので、引き続き、ご理解とお力添えを賜ります

ようお願い申し上げます。

　本当の意味での「健康しが」の実現に向け、ともにがんばりましょう！

新春のご挨拶

滋賀県知事

三日月大造
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― 副会長ご挨拶 ―新春のご挨拶

滋賀県中小企業団体中央会

副会長　安 田 昌 生

　新年あけましておめでとうございます。
　会員の皆様におかれましては、健やかに新しい年をお迎えのことと心からお慶び
申し上げます。旧年中は本会への格別なるご支援ご協力を賜り厚く御礼申し上げます。
　昨年１月に中国武漢で新型コロナウイルス感染症が発生し、我が国では緊急事態
宣言が発令され、経済に大きな影響を与え、世界中で人、物の流れが止まりました。
このような状況の中、中小企業・小規模事業者を取巻く環境はより厳しさを増して
います。
　私ども中央会では、県の地域経済活性化補助金を活用して、オンラインでのリモー
ト会議や研修会の開催、その運営に必要な環境整備に対して支援を行い、コロナ禍
の組合事業を応援させていただきました。加えて、本会が運営を担っております、「滋
賀の名品ショッピングサイト」と「ここ滋賀ショッピングサイト」におきましても、
コロナ禍で需要増により売上が大幅に向上しており、今後も滋賀のブランド力向上
を目指し、ショッピングサイトの充実を図ってまいります。
　これからの中央会は、進むべき道筋をつける「羅針盤」の役割を果たしていかな
ければならないと思っています。組合各位におかれましても、組合間の連携強化に
邁進していただき中央会へのご理解とより一層のご支援を賜りますようお願い申し
上げます。
　結びに、本年が皆様にとりまして、より良い年となりますことを心からご祈念申
し上げまして年頭のご挨拶とさせていただきます。

滋賀県中小企業団体中央会

副会長　喜 多 良 道

　新年にあたり、謹んでご挨拶を申し上げます。
　昨年は、過去経験をしたことのない「国難」とも言える新型コロナウイルス感染
症の拡大の中、経済が打撃を受け、個人の生活においても、新しいライフスタイル
を求められる1年でした。
　先行きの見えない「不安」の中で、個人消費、企業収益ともに厳しい状況にあり
ます。感染拡大の防止と経済活動の両立という新たな「価値観」を見出していかね
ばなりません。
　中小企業団体中央会の各種施策や事業が会員組合の皆様にお役に立てるよう共助
の精神のもと、更なる努力をしていく所存でございます。
　新型コロナウイルスが終息し、皆様方にとって御繁栄の年となりますよう祈念す
るとともに、本年も皆様の御支援をよろしくお願い申し上げます。

滋賀県中小企業団体中央会

副会長　細 江 正 人

　新年あけましておめでとうございます。皆様におかれましては、お健やかに新春
をお迎えのこととお慶び申し上げます。
　昨年は新型コロナウイルスの世界的な災禍に見舞われました。各地で感染拡大す
るなどしましたが、滋賀県内ではどうでしたでしょうか、医療関係者のご尽力に感
謝申し上げますとともに、この挨拶を読んでいただく頃には終息していることを
祈っています。
　このコロナ禍で会員傘下の企業様も大きな打撃を受けておられることと存じま
す。国・県の支援は中小零細企業の私たちに向けて様々な施策が打ち出されており
ます。本会といたしましても事業活動に沿った支援を紹介し、共にこの難局を乗り
越えたいと存じます。本年もよろしくお願い申し上げます。
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― 副会長ご挨拶 ―新春のご挨拶

滋賀県中小企業団体中央会

副会長　安 田 昌 生

　新年あけましておめでとうございます。
　会員の皆様におかれましては、健やかに新しい年をお迎えのことと心からお慶び
申し上げます。旧年中は本会への格別なるご支援ご協力を賜り厚く御礼申し上げます。
　昨年１月に中国武漢で新型コロナウイルス感染症が発生し、我が国では緊急事態
宣言が発令され、経済に大きな影響を与え、世界中で人、物の流れが止まりました。
このような状況の中、中小企業・小規模事業者を取巻く環境はより厳しさを増して
います。
　私ども中央会では、県の地域経済活性化補助金を活用して、オンラインでのリモー
ト会議や研修会の開催、その運営に必要な環境整備に対して支援を行い、コロナ禍
の組合事業を応援させていただきました。加えて、本会が運営を担っております、「滋
賀の名品ショッピングサイト」と「ここ滋賀ショッピングサイト」におきましても、
コロナ禍で需要増により売上が大幅に向上しており、今後も滋賀のブランド力向上
を目指し、ショッピングサイトの充実を図ってまいります。
　これからの中央会は、進むべき道筋をつける「羅針盤」の役割を果たしていかな
ければならないと思っています。組合各位におかれましても、組合間の連携強化に
邁進していただき中央会へのご理解とより一層のご支援を賜りますようお願い申し
上げます。
　結びに、本年が皆様にとりまして、より良い年となりますことを心からご祈念申
し上げまして年頭のご挨拶とさせていただきます。

滋賀県中小企業団体中央会

副会長　喜 多 良 道

　新年にあたり、謹んでご挨拶を申し上げます。
　昨年は、過去経験をしたことのない「国難」とも言える新型コロナウイルス感染
症の拡大の中、経済が打撃を受け、個人の生活においても、新しいライフスタイル
を求められる1年でした。
　先行きの見えない「不安」の中で、個人消費、企業収益ともに厳しい状況にあり
ます。感染拡大の防止と経済活動の両立という新たな「価値観」を見出していかね
ばなりません。
　中小企業団体中央会の各種施策や事業が会員組合の皆様にお役に立てるよう共助
の精神のもと、更なる努力をしていく所存でございます。
　新型コロナウイルスが終息し、皆様方にとって御繁栄の年となりますよう祈念す
るとともに、本年も皆様の御支援をよろしくお願い申し上げます。

滋賀県中小企業団体中央会

副会長　細 江 正 人

　新年あけましておめでとうございます。皆様におかれましては、お健やかに新春
をお迎えのこととお慶び申し上げます。
　昨年は新型コロナウイルスの世界的な災禍に見舞われました。各地で感染拡大す
るなどしましたが、滋賀県内ではどうでしたでしょうか、医療関係者のご尽力に感
謝申し上げますとともに、この挨拶を読んでいただく頃には終息していることを
祈っています。
　このコロナ禍で会員傘下の企業様も大きな打撃を受けておられることと存じま
す。国・県の支援は中小零細企業の私たちに向けて様々な施策が打ち出されており
ます。本会といたしましても事業活動に沿った支援を紹介し、共にこの難局を乗り
越えたいと存じます。本年もよろしくお願い申し上げます。
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― 副会長ご挨拶 ―
― 女性中央会会長ご挨拶 ―
― 青年中央会会長ご挨拶 ― 新春のご挨拶

滋賀県中小企業青年中央会

会 長　吉 川 康 徳

　新年あけましておめでとうございます。皆様におかれましては、輝かしき新年
を迎えられました事、謹んでお喜び申し上げます。また、旧年中は青年中央会に
対しまして格別のご高配を賜りましたこと厚く御礼申し上げます。
　さて、昨年は、新型コロナウィルス感染拡大という思いもよらぬ事態に見舞わ
れ、我々を取り巻く環境を大きく変化させました。
　青年経営者はこれら社会の変化にいち早く対応できる存在として、地域経済・
社会の持続的発展にとって、今まで以上に中核的役割を担っていく必要があると
思います。
　現在、青年中央会ではコロナ禍を契機に、バーチャルで県内業界の仕事体験が
できるVR動画を製作するなど、これからの社会を見据えた事業に積極的に取り
組んでおります。
　これからも青年中央会が地域経済・社会にとって一層魅力ある組織となるべく
精進して参る所存ですので本年も引き続きよろしくお願い申し上げます。

滋賀県中小企業団体中央会

副会長　大 北 正 人

　あけましておめでとうございます。
　会員の皆さまにおかれましては、ご健勝にて新年をお迎えのこととお慶び申し
上げます。旧年中は中央会の運営に格別のご理解、ご協力をいただき厚く御礼申
し上げます。
　新型コロナウイルス感染症の世界的な感染拡大は、社会や経済に大きな影響を
与え、感染症対策の徹底を踏まえた社会経済活動が求められております。
　人材不足、後継者問題など従前から中小企業が抱える課題に加え、コロナ禍で
の問題など課題山積の状況ですが、ピンチの時ほど課題が見えるチャンスであり、
正しく評価し、必要なチェンジ、チャレンジをする機会と捉えておりますので、
よろしくお願いいたします。
　最後になりますが、会員組合様と組合員事業者様の益々の発展をご祈念申し上
げ、新年のご挨拶とさせていただきます。

滋賀県中小企業団体中央会　副会長
しが中小企業女性中央会　会長

宮 川 富 子

　明けましておめでとうございます。令和三年は少し重い空気の中での幕開けと
なりました。今年は皆様お家の中でご家族お揃いで新年をお迎えのご家庭が多い
と存じます。昨年は日本のみならず世界中で生活の変化を余儀なくされ、充分な
対応も出来なかったことも多かったのではないかと思います。しが女性中央会で
も、リモートでの会議や研修会に向けて講習会を行い実践に向けての準備も進め
て参りました。新しい時代に即応した活動を実践するために中央会としてどうお
手伝いが出来るか改めて考えさせられました。
　一方で未来に向けてSDGsの取り組みをどうすれば良いのか会員同士が話し合
うきっかけとして、しなや華塾で講師を招いて勉強会を催しました。皆様大変熱
心に質疑応答していただき、理解も深まり実践に向けての足掛かりを掴んでいた
だけたようです。
　コロナに負けず、新しい時代の波に乗り、イノベーションのチャンスと捉まえ、
今年も一年ご一緒に頑張ってまいりたいと存じます。本年も何卒宜しくお願い申
し上げます。
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愛知川砂利採取業協同組合 理事長 山口甚五郎
　昨年は、予想だにしなかったコロナ禍で始まりコ
ロナ禍で終わりました。環境の変化に困惑しながら
も、堅調な受注やコスト管理の強化により着実な歩
みを進める事ができ、関係各位の御指導御支援に
心から感謝致します。

　本年も骨材の安定供給と河川愛護の使命を全う
し、アウトレジャーブーム、そのマナーの悪さを痛
感する今、より河川の大切さを訴える一年にすると
共に、コロナに負けない歩みを皆様と共に進められ
ます様、祈念致します。

大津電気事業協同組合 理事長 鹿野　敏夫
　謹んで新年の御祝辞を申し上げます。
　さて年頭に当たりまして輝かしい新春を迎えお祝
いのご挨拶を申し上げるところでありますが、ご承
知のとおり昨年の新型コロナウイルス感染症の拡大
により多くの方々の生命や財産が失われるという、

だれもが予想だにしなかった事態が発生し未だ収束
の見通しが立たない現状を考えますと、令和３年を
取り巻く環境の厳しさを痛感せざるを得ません。こ
の一年が皆様にとって良き年となります様ご祈念申
し上げます。

大津生コンクリート協同組合 理事長 村井　攻一
　新年明けましておめでとうございます。
　旧年中は格別のお引き立てを賜り誠にありがとう
ございました。
　私ども大津生コン組合は、地域の環境を整え人々
の安心と幸せを創造するため、引き続き製品の品質

確保と安定供給に万全を期してまいります。
　本年も変わらぬご支援のほど何卒宜しくお願い致
しますと共に、皆様方の益々のご発展と皆様方のご
健勝を心よりお祈り申し上げます。

OKS国際事業協同組合 理事長 村長　徳子
　新春のお喜びを申し上げます。
　国際人材（技能実習生・特定技能・技術者）の受入
支援をしておりますＯＫＳ国際事業協同組合です。
　昨年来の未曽有のコロナ禍で世界経済、日本経
済は多大な影響を受けておりますが、英知を絞り

コロナ禍でも発展・成長できる柔軟な発想と行動
が必要でないかと考えております。皆様とともに今
年が良い年となりますように心からお祈り申し上げ 
ます。

企業組合ビュースパイア 理事長 三科美保子
　謹んで新春をお祝い申し上げます。
　企業組合を立ち上げてから３年目の春を迎えよう
としております。右も左もわからず中央会の方々に
お世話になり、経験を重ねなんとか組織らしくなっ
て参りました。コロナ禍ではありますが、こんな時

代だからこそ当組合が活躍できるチャンスです。今
年の抱負は真の健康を伝え皆が豊かに暮らせる社
会となるよう、自分が今まで出せていなかった能力
を発揮し、精一杯世の中に貢献していきたいと思い
ます。
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協同組合カイロプラクティック滋賀 理事長 近藤　恵美
　新年明けましておめでとうございます。
　今年は、世界を震撼させたコロナにどう立ちむか
い克服していくかが課題です。
免疫力を高め健康であり続ける為には、姿勢を良く
することが、とても大切です。
　当組合は、手技療法の安心安全な技術を皆さま
に届ける為に毎年恒例の「技術審査会」に参加し

切磋琢磨を怠りません。また、正しい健康知識を皆
さまに持って頂く為に、学校や企業さまにおいて講
演会を開催させていただいております。どんな困難
なことにも、柔軟に対処できる「心と体」を地域の
皆さまと一緒に持てるよう努力してまいります。
　本年もどうぞよろしくお願い致します。

協同組合滋賀県電業協会 理事長 中島　耕史
　新年あけましておめでとうございます。
　昨年からの新型コロナウイルス感染拡大の影響
で、いまだ経済の先行きも不安ではありますが、本
年度も皆様の一助となる組合運営をしていく所存で
す。また、若者の業界離れや建設業全体の人材不

足等問題は山積みですが、業界のイメージアップや
地域社会の発展にも尽力して行きたいと思っており
ます。
　今後ともご指導ご鞭撻賜りますよう、お願い申し
上げます。

協同組合Sky One 理事長 北川　博士
　明けましておめでとうございます。
　皆様のおかげで今年も無事に新年を迎えることが
出来ました。ご承知の通りここ１年余りの間、コロ
ナウイルス感染症の影響で我々を取り巻く環境は、

ますます予断を許さない状況になっております。
　今年は一日も早く明るい話題を共有できるよう組
合一丸となって取り組んで参りたいと思っておりま
す。本年もどうそ宜しくお願い申し上げます。

グローバルリレーション事業協同組合 理事長 山口　義主
　新年あけましておめでとうございます。
　昨年は新型コロナウイルス感染症の拡散に世界
中が苦慮する１年でありました。当組合も予定して
いた実習生の出入国に制限がかかったり、実習生に
行動自粛や感染予防について指導したりするなど、
今までとは劇的に違う変化の多い１年でした。

　Withコロナ時代となり急速に変化する中、今年
は「人間万事塞翁が馬」の如く発想を変え、しな
やかに対応していくことが大切であると考えておりま
す。本年も皆様方のご支援を賜りますようお願い申
し上げます。

甲賀市管工事協同組合 理事長 谷口　　学
　輝かしい新春を迎え、心よりお慶び申し上げます。
　昨年は、新型コロナウイルス感染拡大から始ま
り、大変な一年でありました。今もなお続くコロナ
禍をどのように過ごし乗り越えていくかが課題であり
ます。未曾有の災害を防ぐだけでなく、新型コロナ
感染対策もしっかり考えながら取り組みも進め、市
民の方々に安全で安心した快適な生活をしていただ
くために行政と共に我々組合が災害時に万全な対応

と体制を整えていかなければいけないと考えます。
　本年も、更に技術研鑽を重ね、組合運営を充実
したものにしていかなければいけないと思っていま
す。想定外の災害が起こる中、市民の方々に安全
で安心した命の水を提供するため、組合員一同努
力していく所存です。
　本年も当組合に対しまして、変わらぬご指導、ご
鞭撻のほど、よろしくお願い申し上げます。
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協同組合坂浅土木工業会 理事長 山形　定三
　謹んで新春の御祝詞を申し上げます。
　先ずは、新型コロナ感染症の災禍が一日も早く
収束することを祈るばかりです。
　辛
かのとうし
丑となる今年。蒔いた種が芽を出し成長する時

期と言われています。災禍の中にあっても「牛の歩

み千里」のごとく、組合員一同、前向きな努力を惜
しまない1年でありたいと存じます。
　中央会様の益々の発展を祈願し、今後ともご指
導、ご鞭撻をお願い申し上げます。

協同組合ビジネス21 理事長 北川　涼子
　新年あけましておめでとうございます。
　昨年はコロナの影響で外国人技能実習生の入国
が４月から停止し、企業様には多大な影響を及ぼし
ました。弊組合ではこの対策として、６月より日本
国内の外国人人材を特定技能者、高度人材として、

数十名単位でご紹介できることが出来ました。10月
より外国人人材の入国が徐々に始まり、企業様に
は安心して頂いております。本年も隔離などコロナ
対策を十分に行ってご紹介させて頂きます。

甲良町指定給水装置工事事業者協同組合 理事長 山崎　好成
　新年あけましておめでとうございます。
　さて、当組合は甲良町の給水装置に関する修理・
維持・管理の事業を受託する為に発足し、25期目
の節目を迎えております。現在では９事業所の小さ
な組合となりましたが、強い使命感を持った組合員

の協力により、地域のライフラインを何とか守り続
けております。地域貢献はもちろんの事、本年はコ
ロナ禍で経営基盤を脅かされた組合員の振興発展
を目指して、組合員にメリットのある事業を推進し
て参ります。

湖東生コン協同組合 理事長 中村　尚秀
　新年あけましておめでとうございます。
　平素は当協同組合の運営に対しまして、ご理解・
ご協力を賜り誠にありがとうございます。
　本年も、品質管理の徹底を図り、安心かつ安全で、

安定的な生コンクリートの提供に努め、皆様に愛さ
れる協同組合づくりに注力して参ります。
　今後も、引き続きのご指導、ご鞭撻のほど宜しく
お願い致します。

湖北生コンクリート協同組合 理事長 本庄　浩二
　謹んで新年のお慶びを申し上げます
　平素は、当組合の生コンクリートをご愛顧賜り心
より御礼申し上げます。昨年は、コロナ禍という未
曾有の事態の中での一年でしたが、このコロナ禍が
一日も早く終息に向かう事を切に願い、本年も引き

続き、品質管理の徹底を図り、皆様に信頼度の高
い生コンクリートが、提供ができるよう取り組んで
まいります。
　本年も何卒、組合の生コンクリート「くみコン」
をご愛顧賜りますようよろしくお願い申し上げます。

滋賀大津建設協同組合 理事長 山田　啓造
　謹んで新春をお祝い申し上げます。
　昨年はコロナ禍にあり、需要が下がり、会員各々
が材料入手困難や企業努力する状態が続きました。
又高齢化に伴い退会する会員さんも多く見受けられ

ました。
　その様な中、仕事起こしの一環として空き家対策
に取り組みました。
　今年も組合員が力を合わせて頑張る所存です。

2021
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滋賀県医師協同組合 理事長 笠原　𠮷𠮷𠮷
　新年あけましておめでとうございます。
　昨年は年始より新型コロナウイルス感染症が世界
中で猛威を振るい、様々な対策が講じられていると
ころです。しかしながら未だ感染の終息には至って
おらず、先行きが不透明な状況が続いております。
　そのような中、最前線で活動する組合員である医
師・医療従事者の一助となるよう、県医師会を始め、

関連諸団体が一丸となって努力する所存です。
　他業種の皆様におかれましても大きな影響を受け
ていらっしゃるかと存じますが、皆で支え合い、助
け合い、この国難を乗り越えたいと考えます。
　引き続き関係各位のご指導、ご支援をお願い申し
上げます。

滋賀県印刷工業組合 理事長 大森　七幸
　謹賀新年。
　本年が平和で普通の日常を感じられる1年となる
事を心より願っています。
　当印刷業界におきましては昨年ニューノーマルな
生活スタイルの浸透により、多くのコミュニケーショ

ン手法が「紙」から「デジタル」に大きく振れたこ
とを実感しました。一方で「紙」でしか伝わらない
ものが何であるのかも改めて判った気がします。手
法は変われど「伝える想い」は変わらない。「不易
流行」足元をしっかり凝視して参りたい。

滋賀県学校給食協同組合 理事長 辻井　𠮷裕
　新春の候、ますますご清祥のこととお慶び申し上
げます。
　平素は滋賀県学校給食組合ならびに加盟各社に
対し、ご高配を賜り、厚く御礼申し上げます。幣組
合は滋賀県下での学校給食主食供給（パン・米飯）
を担う委託工場の組合です。昨年はコロナ禍での
政府による学校休業要請や地方自治体の緊急事態
宣言発令を受け、生産体制の維持、雇用の維持等
の危機を迎えたと思えば、一転、学校再開時での
緊急増産対応など加盟各社においてジェットコース

ターに乗るかの如く刻 と々変わる対応に迫られる一
年となりました。明けて本年は「新しい生活様式」
なるニューノーマルへの対応が試される一年となり
そうです。進化論者ダーウィンが唱えた「強いもの
が生き残るのではなく進化に適応したものが生き残
る」この言葉を胸に滋賀県産小麦100％による学校
給食パンの実現・県下での安定供給体制の強化の
２点で地域から必要とされる存在になるため精一杯
務めてまいる所存です。

滋賀県建設事業協同組合 理事長 湯本　　聡
　謹んで新年のお慶びを申し上げます。
　さて、昨年は、新型コロナウイルス感染症（Covid
‐ 19）の感染拡大に始まり、４月には緊急事態宣言
が発出される等、国民生活や経済活動に多大なる
影響がもたらされ、一昨年までの景気拡大傾向から
一転して大幅な悪化となりました。今後は、新型コ
ロナウイルスの影響が残る中、急減速した経済の立
て直しが一層重要になります。
　建設業では、新型コロナウイルス感染症の感染
拡大により工事中断等の影響を受けましたが、国民
生活の基盤たるインフラ整備等に加え、新たに策定

された防災・減災・国土強靭化のための５か年加
速化対策の下、激甚化する自然災害に備えた継続
的な防災・減災関連工事等、果たすべき役割は大
変重く、そのためには健全な経営を継続していかな
ければなりません。
　当組合は、組合員の経済活動を側面から支える
とともに、不測の事態に備えることで、より健全な
経営の実現と更なる発展に向け各事業に取り組んで
いきたいと考えております。組合員の皆様をはじめ、
関係各位のご支援ご協力を賜わりますよう宜しくお
願い申し上げます。
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滋賀県瓦工事協同組合 理事長 長谷川成幸
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コロナ禍で記念式典やイベント等も中止せざるを得

ません。冷え込んだ経済の活気が戻るまでどれだけ
の時間がかかるかわかりませんが、当たり前の日常
が戻るまで、組合員一同で今年の干支のようにどっ
しりと確実に前進していく所存です。本年もどうぞ
よろしくお願いいたします。

滋賀県環境整備事業協同組合 理事長 権田　五雄
　謹んで新春のご挨拶を申し上げます。
　旧年中は、一方ならぬお世話になり誠に有難うご
ざいます。
　本年もよろしくお願いいたします。
　昨年は、新型コロナウイルス感染症の発生等で
県と当組合は災害時の無償団体救援協定の見直し
を進めております。各組合員も市町との協定締結

に向けて努力しており、第三波も押し寄せてきてい
る現状から当組合がバックアップしていく所存です。
このような無償団体救援協定等を発動しなくてもよ
い年になることを願っております。また、なお一層
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様方のご健勝とご多幸をお祈り申し上げます。
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ナ禍が続く中、どう乗り越えていくかが大きな課題
となり、個々の意識が問われる状況になってきてい
ます。

　また、自然災害に対しても同様に「恐れて知り、
予防する」という個々の意識に期待しながらの事業
展開になろうかと考えます。上水道に携わる協同組
合の連合体として、安全で快適な水生活環境を提
供できるよう、更に技術の研鑽を図っていきたいと
存じますので、より一層のご指導、ご鞭撻を賜りま
すよう、お願い申し上げます。

滋賀県広告美術協同組合 理事長 和田　光平
　皆様新年おめでとうございます。
　旧年中同様、本年も何卒宜しくお願い申し上げ 
ます。
　さてコロナに明け暮れ右往左往させられた2020
年、嘆く人あればまた逆に商機と捉えられ新しい商
品やサービスが生まれた年でもありました。働き方
も職種によってはリモートの促進、定着が進み政府

主導ではなかなか進まない東京一極集中脱却への
きっかけのひとつになったのではないでしょうか。本
年においてもコロナ禍以上に変革を求められる事象
が発生するかもしれませんが難局に対し個々の組合
企業のバックアップをしっかりと出来る組合へと進
化を目指します。中央会はじめ各組合役員の皆様、
ご指導、ご支援のほどお願いいたします。

滋賀県産業振興協同組合 理事長 北村　嘉英
　2021年明けましておめでとうございます。
　予定されている行事が予定通りに行われるのか？ 
計画通りに実行して行けるのか？ 例年にはない不
確実な年明けを迎えています。過去の形で行うこと
を断念し如何にすれば目的を果たせるのか！ 全てを

新たな形で実践してみる実験の年と覚悟している次
第です。やめるのでなく、やる方策を見つける一年
にしたいと願っています。皆様の格別なるご指導ご
鞭撻をお願い申し上げます。

2021
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滋賀県室内装飾事業協同組合 理事長 中山　和重
　今年も頑張りましょう！
　2021年の新春を迎え、謹んでお慶び申しあげます。
昨年一年は、新型コロナウイルスの感染拡大という
今まで、誰も経験したことの無い辛い一年を過ごし

ました。組合活動も自粛続きでしたが、今年は昨年
の分まで、組合活動を充実させて行けるよう、新た
な試みにも前向きにチャレンジして行きたいと思い
ますので、皆様、ご協力宜しくお願い致します。

滋賀県自動車整備商工組合 理事長 後藤　敬一
　新年明けましておめでとうございます。
　昨年は、当組合の事業活動に多大なるご理解ご
協力を賜り、厚く御礼申し上げます。
　関係各位の皆様方におかれましては、輝かしい新
春を迎えられましたこととお喜び申し上げます。

　本年も引き続き、組合基盤の確立及び組合員様
の経営の側面的なご支援に取り組んで参りますの
で、組合員様のより一層のご指導と積極的なご活用
をお願い申し上げます。

滋賀県醤油工業協同組合 理事長 清水　金幸
　新年あけましておめでとうございます。
昨年はコロナ禍の影響で飲食店などの業務関係を
中心に醤油の出荷が減少し、厳しい１年となりまし
た。今年も醤油業界にとりましてもまだまだ厳しい
状況ではありますが、日本の伝統的な調味料であり

ます醤油の販路拡大と、滋賀県の醤油業の発展の
為にも、組合員と組合職員が互いに協力し合い頑
張っていきたいと思いますので、本年も皆様方のご
支援を賜りますようよろしくお願い申しあげます。

滋賀県信用組合 理事長 青木　和夫
　新年明けましておめでとうございます。
　さて、景気面では昨年からのコロナ禍の影響によ
り、私どものお取引先であります中小規模事業者様
につきましては、ウィズコロナ等の変化への対応な
ど、大変厳しい状況が続いています。
　このような状況下、コロナ禍でのビジネスチャン

スを好機と捉え、信用組合の原点である「相互扶
助の精神」を忘れず、地域の皆様に寄り添う最も
身近な金融機関として地域経済の発展と組合員皆
様の繁栄に役職員一丸となり尽力して参ります。
　今後とも一層のご支援、ご愛顧を賜りますよう心
よりお願い申し上げます。

滋賀県タイヤ商工協同組合 理事長 山北　定之
　新年明けましておめでとうございます、皆様方に
おかれましてはいよいよご清栄のこととお慶び申し
上げます。平素は格別のご厚誼にあずかり、厚く御
礼申し上げます。
　昨年は年始より世界中を震撼させたコロナウイル
スにより、様々な環境変化に対応せざるを得ない
状況で有りました。中小企業団体中央会の会員様
におかれましても、普段よりも制限の多い環境に
困惑しながら日々の生活をお過ごしされた事と存じ 
ます。
　当業界もかなりの業績悪化が有りましたが、当組

合の会員は前向きに頑張っております。
　昨年同様、出来る事をし、出来ない事はどうした
ら出来る様になるかを考え、組合活動をしてまいり
ます。
　コロナウイルスの終息が見えない中、今後も厳し
い状況が続くと思われますが、組合員一同、中小
企業団体中央会の会員様と共に頑張って行く所存で
ございます、どうかご指導ご鞭撻のほど宜しくお願
い申し上げます。
　最後になりましたが、医療従事者の皆様に感謝
の心をもって、年頭の挨拶とさせて頂きます。
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滋賀県製薬工業協同組合 理事長 大北　正人
　あけましておめでとうございます。
　当組合は、組合員企業の支援として、販路拡大
と人材育成・確保に重点的に取り組んでいるところ
です。特に今年度は、新型コロナウイルス感染症
の世界的な感染拡大を踏まえ、コロナ後の企業経
営を見据え、コロナ禍において急速に浸透している
分野への取り組みを進めて参りました。オンライン、

リモート、ＥＣ事業への各社の取り組みを支援する
とともに、新たな販路拡大策を進めるため、以前か
らの海外視察団の派遣実績も踏まえ、更なる取り
組みを全力で進めて参りたいと思っておりますので、
引き続き皆様方の格段のご支援を賜りますようお願
い致します。
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　コロナで計画したことがほとんどできなかった。
無の１年だった。
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る者の責務をしっかりと果たしていかなければと思
いを強くいたすところであります。どうかこの一年が
皆様にとってより良き年となりますようご祈念申し上
げ、ご挨拶とさせていただきます。

滋賀県テント・シート工業組合 理事長 坂東　克邦
　日本テントシート工業組合連合会より平成４年に
「入門・テント技術の本」が発刊され、その後近
畿ブロック及び全ブロックでの見直し議論を経て、
今年10月に28年ぶりに改正版を完成させ全テント組
合員に配布致しました。私は日本テントシート工業

組合連合会の技能技術部会員であり、その活動と
して、本年初めて「一級・二級実技課題教本」を
作成しております。今後も引き続き組合員のテント
帆布技術のグレードアップを目指して参ります。

滋賀県電化工業協同組合 理事長 髙田　豊郎
　新年明けましておめでとうございます。
　おかげさまで、今年９月に組合創立50周年を迎え
ます。周年行事の一環として、昨年より始まりまし
たＢＣＰ事業に合わせたポータブル発電機を記念品
として組合員へ配布することができました。
　昨年１月にＢＣＰ（事業継続計画）事業のマニュ
アル策定実施を決定し、３月にはセミナーを開催す
る運びとなっておりましたが、この度の新型コロナ
ウイルス感染拡大の影響を鑑み、これを含めた組合
全ての事業並びに行事をやむ得なく延期・中止と致

しました。しかしながら、中央会様、商工中金様の
ご協力を頂き、９月にセミナーの開催、11月にはワー
クショップも開催することができました。現在、中
小企業基盤整備機構様のご指導の下、組合員企業
個別のマニュアル策定に入っております。
　本年は、コロナ禍の終息を祈願すると共に、魅力
ある事業の展開と組合員の良きパートナーを目指し
て努力する所存でございますので、皆様方の相変ら
ぬご指導、ご鞭撻を賜りますよう宜しくお願い申し
上げます。
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滋賀県生コンクリート工業組合 理事長 村井　攻一
　新年あけましておめでとうございます。
　旧年中は当組合に対し格別のご高配を賜り厚く御
礼申し上げます。
　さて昨年より全世界で新型コロナウイルス感染症
拡大による未曾有の事態で、世の中も以前まではあ
たり前にできたことが、できなくなり自粛を余儀なく
されている事も多々あるかと存じます。
　それに伴いマイナスな思考や、悲観的になりがち
ですが、視点を変えるとこの機会こそが変わってい

くチャンスであると考えます。新しい生活様式、新
しい働き方、いずれも‘新しいと変化’がポイントです。
　社会経済がどのように変化していっても生コンク
リートが社会資本形成において重要な建設資材で
あり続け、サスティナブルな社会に対応する業界と
なるよう努めて参ります。コロナ禍の中ではござい
ますが、関係各団体の皆様のご健康とご多幸を祈
念いたしまして、本年も何卒よろしくお願い申し上
げます。

滋賀県農業機械商業協同組合 理事長 桂田　博行
　新年おめでとうございます。
　昨年はコロナ禍の中、行動制限や米の予想以上
の需要量の減少等を経験する事となりました。
　新年を迎えるに当り、１日も早いコロナの終息を

願うと共に農業の持続的な発展に期待をもって、農
業機械の普及と機械化農業の安定、向上を目指し
て営業活動を推進してまいりたいと思っております。

滋賀県北部生コンクリート販売協同組合 理事長 沓水　文男
　明けましておめでとうございます。
　日頃は、当組合に対し、格別のご高配を賜り厚く
御礼申し上げます。
　昨年は、新型コロナウイルスにより様々な環境の
変化に対応せざるを得ない年でありましたが、一日
も早く平穏な日々に戻る事を願っております。

　さて、当地域の生コンクリート需要は、本年も依
然として厳しい状況でありますが、引き続き良質な
生コンクリートの安定供給に努める所存でございま
す。本年もご愛顧賜りますようよろしくお願い申し
上げます。

滋賀県旅館ホテル生活衛生同業組合 理事長 前川　為夫
　新年明けましておめでとうございます。
　昨年は新型コロナウイルス感染症がここまで猛威
を振るうとはだれも想像ができませんでした。今現
在も戦っている最中ですが、国・県・市町をあげ
て経済施策によりご支援を頂き、大変感謝しており 
ます。

　それに甘んじることなく我々サービス業は、その
時折の状況にしっかり対応する唯一の環境適応業
で、先端を走らなければなりません。ウィズコロナ
の中、滋賀の自然を活かし滞在型宿泊（ワーケーショ
ン）など、組合員全員で協調・協力してムーブメン
トを起こします。本年も宜しくお願い申し上げます。

滋賀電設資材卸業協同組合 理事長 中堀　敏信
　輝かしい新年をお迎えの事とお慶び申し上げ 
ます。
　昨年はコロナウイルス感染拡大で、日常の生活
様式が一変する年となりました。
景気は益々厳しい状況ではございますが、今後の電
設資材卸業の発展に向け、省エネ・創エネ機器の

ご提案に、新たにニューノーマルに対応した商材の
ご提案を加えて、地域社会の快適環境創りに貢献
したいと考えております。
　本年が良き年であります様、ご祈念致しまして、
新年のご挨拶とさせていただきます。
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滋賀県遊技業協同組合 理事長 古川　照雄
　新年あけましておめでとうございます。
　滋賀県遊技業協同組合は、遊技業が地域のファ
ンの皆様に身近で手軽な娯楽として親しまれ安全で
安心して遊べるよう収束が窺えない新型コロナウイ
ルス感染症への対策の徹底と法令を遵守し健全営

業へのたゆまぬ努力を重ねてまいります。また、地
域安全活動、暴力団排除活動、社会福祉活動など
多様な社会貢献活動に引き続き取り組むなど社会
的責任を果たしていきたいと思っております。本年
も皆様のご愛顧をお願い申し上げます。

滋賀県理容生活衛生同業組合 理事長 宇野　臣一
　新年明けましておめでとうございます。
　昨年より新型コロナ禍で社会生活、経済活動に
大きな影響が出ております。皆の努力により対応が
図られておりますが、終息までには時間を要します。
当業界も「うつらないうつさない」事を心がけ店舗

一丸となって取り組んでおります。新型コロナウイ
ルスが怖くなくなる日が一日も早く来る年にしていき
たいと望んでおります。皆様のご健康とご多幸を祈
念いたしまして、本年も何卒よろしくお願い申し上
げます。

事業協同組合PIAネットワーク 理事長 荒井　琢磨
　新年を迎えご挨拶申し上げます。
　昨年は、新型コロナウイルス感染症拡大問題で、
海外からの技能実習生の入出国が出来なくなりまし
たが、制約付の厳しい条件のもと徐々ではございま
すが、すでに在留資格認定を頂いている介護の実

習生の入国が再開されました。完全なる終息が見
えない中、今までに受け入れております実習生の保
護と支援を組合員である実施機関と力を合わせて
行って参ります。丑年の2021年は、牛歩ではござい
ますが地に足をつけ、たゆまず進みたいと存じます。

信楽陶器卸商業協同組合 理事長 今井　智之
　新年あけましておめでとうございます。
　昨年は新型コロナウイルス感染症の影響により、
陶業だけでなく経済全般に多大な影響を受けた年
となりました。未だコロナ禍の渦中ではありますが、
当組合に於いてはコロナに屈せず、信楽焼産業振
興並びに安定した組合運営に取り組んでまいりたい

と存じます。
　また、延期されておりました「日本六古窯サミット」
及び「第４回信楽まちなか芸術祭」が本年秋季頃
の開催を予定しており、産地一体となり取り組んで
参りますので、本年もご指導よろしくお願い申し上
げます。

信楽陶器工業協同組合 理事長 大原　耕造
　昨年は誰もが予想もしなかった未曾有のコロナ禍
に世界中が陥り、人々の生活を一変させました。新
しい生活様式に対応した、今までとは全く違うジャ
ンルの商品に注目が集まるなど、製品開発の好機

が到来しています。今年は信楽で六古窯サミットや
まちなか芸術祭があり、「六古窯・信楽焼」ブラン
ドを活用して付加価値向上に取り組みます。本年も
ご指導ご支援の程よろしくお願い申し上げます。

高島織物工業協同組合 理事長 内藤　　茂
　当組合にとって、2019年～2020年は天と地を一
度に味わった２年間でした。産地内のサイジング同
業社の廃業で、仕事の終りが見えなかった2019年。
全業種でリーマン以上に落ち込んだ2020年。これも

一つの試練と捉え（私にとっては２度目の試練かも）
一刻も早い終息を願います。４月以降は日本中、世
界中の人々がコロナは過去のものとして、お花見が
出来る様に切に希望します。
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自動車部品貿易協同組合 理事長 今村　英二
　謹んで新春のお慶びを申し上げます。
　昨年は、世界中の人々が新型コロナウイルス感染
拡大の影響を受け外出自粛のために出張も規制さ
れ、テレワークなど大きく世の中の概念が変化した
一年でした。本年度も「ウィズ コロナ時代」に合
わせた取り組みが益々重要になります。昨年は北米、
ＥＵの各国及びＵＫ（イギリス）からの国際貨物の

遅延が発生してコンテナ及び世界中でエア便などの
確保が困難な状態が続きましたが、本年度は組合
員に対する情報提供及び共有またサプライチェーン
を含めたコンサルティングの強化に努めて行きたい
と存じます。
　新型コロナウイルスの終息及び皆様のご健康とご
繁栄を心からお祈り申し上げます。

多賀森林循環事業協同組合 理事長 小林　紳悟
　新年あけましておめでとうございます。
　旧年中は、当組合設立にあたり、一方ならぬお
世話になりありがとうございます。
　当組合は、豊かな森林に恵まれた多賀町におい
て、森林資源を循環利用し地域産業の活性化につ
なげるために、川上から川下までの他業種の事業者

が集まり設立しました。現在は、多賀町産木材の
加工・流通の促進、木材の地産地消の拡大などに
取り組んでいます。組合員ならびに関係団体と力を
合わせ、林業および木材産業の振興を目指して参り
ますので、本年も皆様のご指導ご協力をよろしくお
願いします。

浜縮緬工業協同組合 理事長 𠮷𠮷𠮷　𠮷𠮷
　明けましておめでとうございます。
　昨年は非常に厳しい一年でした。その影響は今
なお続き、コロナ禍の中、一段と気を引き締め、こ
の大きな変化に真っ向から向き合う覚悟が必要だと
感じています。
　当組合では、産地PRの促進を強化しており、展

示会への出展を始め、「浜ちりめん長浜観光大使」
を認定し、SNSで浜ちりめんの魅力を発信してもら
うなど、産地の新しい未来を切り開くべく、様々な
取り組みに尽力しております。
　本年も何卒よろしくお願い申し上げます。

彦根仏壇事業協同組合 理事長 宮川　孝昭
　新年あけましておめでとうございます。
　皆様におかれましてはお健やかに新しい年をお迎
えのこととお慶び申し上げます。ご承知の通り昨年
は新型コロナウイルス感染症拡大により、医療・経
済が大きな影響をうけました。当組合も伝統技術の

継承・後継者問題・販路拡大等問題は山積してお
りますが、ピンチはチャンスと捉え組合員が一丸と
なって新たな価値を創造していけるよう邁進したい
と存じます。今年もよろしくお願いいたします。

株式会社商工組合中央金庫　大津・彦根支店 支店長 𠮷久　大輔
　新年あけましておめでとうございます。
　昨年に続き、今年もコロナ感染症に振り回される
年になるでしょう。経済活動は厳しい環境下での運
営を余儀なくされると思いますが、このような時こ
そ夫々の組織の真価が問われると考えます。商工中

金の企業活動が世間に必要とされるかが試される1
年と自覚し中小企業の皆様の経営課題の解決に職
員一丸となり取組んで参る所存でございます。
　本年もご愛顧の程、お願い申し上げます
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滋賀銀行 取締役頭取 高橋祥二郎
　あけましておめでとうございます。
　また、昨年は新型コロナウイルス禍が蔓延し、そ
の影響を受けられた皆様に心からお見舞い申し上げ
ます。この未曾有の事態を克服するため、今年のキー
ワードを「未来志向でリセット」としました。単に

原状復帰を目指すのではなく、地域社会をサステナ
ブルな未来につなげるため、「課題解決型金融情報
サービス業」の実践に努めてまいります。本年も滋
賀銀行をご愛顧賜りますようお願い申し上げます。

株式会社関西みらい銀行 代表取締役社長 菅　　哲哉
　謹んで新年のご祝詞を申し上げます。
　当社は2019年の合併以降、「お客さまの豊かなみ
らい創りのお手伝い」を実践すべく、ここ滋賀にお
いても産業振興や地域振興に取り組んでまいりま 
した。私たちはこれからも地域に根ざした金融機関

として、より利便性の高い金融サービスのご提供を
通じて、お客さまと地域の成功に全力を尽くしてま
いります。
　本年も一層のご支援、ご愛顧を賜りますようお願
い申し上げます。

京都信用金庫 理事・滋賀本部長 近藤　久人
　新年あけましておめでとうございます。
　新型コロナウイルスにより、地域の事業先の皆様
に甚大な影響が出ている中、我々地域金融機関が
果たさなければならないミッションは、経営者の皆
様が抱えておられる課題や悩みを共有し、一緒に課

題解決していく事だと思います。当金庫は、「寄り
添う金融」、「つなげる金融」の実践に努め、「雨の
日に一本でも多くの傘を貸す金融機関」として地域
の皆様の期待に応えて行きたいと思います
　本年も何卒宜しくお願い致します。

一般社団法人滋賀県中小企業診断士協会 会　長 田畑　一佳
　あけましておめでとうございます。
　さて、昨年は新型コロナウイルスによる未曽有の
経済危機が発生いたしました。本原稿を執筆してい
る今（12月初）も感染者が急増しています。このよ
うな中、当協会は国や県等から打ち出された様々な

施策を通じ滋賀県の中小企業の皆様を支援し、地
域経済活性化に貢献していく所存です。経営で困っ
たことがあれば、いつでもご相談いただけましたら
幸いです。本年もどうぞよろしくお願いいたします。

滋賀県社会保険労務士会 会　長 古川　政明
　新年あけましておめでとうございます。
　本年は新型コロナウイルス感染症被害拡大脅威
に立ち向かう年であるとともに、中小企業の皆様に
とって働き方改革の大きな課題でもある正規社員と
非正規社員等との不合理待遇格差是正に大きなス

ポットが当てられる年でもあります。
　私たち滋賀県社会保険労務士会の会員一人ひと
りが新しい労働環境・労務管理課題に寄り添って
いけるよう努力してまいります。本年もよろしくお願
い申し上げます。

2021

15



税理士法人たけばた総合会計 代表社員税理士 竹端　孝男
　６度目の年男となった。まだ生きている。
　自身が若いころは70歳を超えた人を見ると、“老人”
というイメージであったが、いざ自身がなってみると
人からどう見られているのだろう。顔のシミも増え、
体力は年々低下している。これが老いなのであろう。

まだまだ気持ちは若いが。
　好きなゴルフ・登山・スキーのためにスポーツジ
ムに通い、サウナで汗を流し、おいしいビールを飲
む！ これを今年も続けたい。

大樹生命保険株式会社 滋賀支社長 角田　賢哉
　新年あけましておめでとうございます。
　日頃より各種共済制度や生命保険、損害保険の
ご用命をいただき、厚く御礼申し上げます。
　昨年来の新型コロナウイルスの影響により、社
会情勢も大きな変化や不安を余儀なくされている中

だからこそ、「いつの時代も、お客様のためにあれ」
という創業の精神を胸に、役職員一丸となって安心
をお届けしてく所存であります。本年も、皆様のご
愛顧を賜りますよう、何卒よろしくお願い申し上げ
ます。

特定非営利活動法人　滋賀県社会就労事業振興センター 理事長 城　　貴志
　令和３年の新春に当たり、謹んでお慶び申し上げ
ます。
　新型コロナウイルスの感染拡大により社会が大き
く変化するなか、雇用を取り巻く環境においても大
きな影響がありました。経済活動の停滞は雇用を不
安定化し、休業や失業等を余儀なくされた方々もお

られます。このような状況においては政策的支援と
ともに何より地域における人と人との繋がり・絆の
大切さを感じます。
　一日も早いコロナの終息を願うとともに、誰もが
地域で安心して働き、暮らせる社会の創造に本年も
尽力いたします。よろしくお願いをいたします。

ものづくり中小企業コンソーシアム 会　長 眞下　　忠
“事業の継続が大前提”
　コロナウイルス感染症の高止まりを受け、人の移
動を停止させる策がとられております。令和３年も
この状況が続くと思われます。現実を認めこの体験
を次に生かす事を考えましょう。今もこれからも技

術力を持たない企業はグローバル経済の中では影
響力を失う事になります。中小企業のイノベーショ
ンとは、その技術革新を商品化、事業化に結びつ
けることが大前提です。オリンピックの年、大成功
を祈ります。
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Answer

Question
教えて &Q A組合税務

相談室

税理士 山本 善通 氏
　当組合は、従来より商品券発行事業を行っています。商品券発行に係る法人税
法上の処理が改正されたと聞きましたが、概要を教えて下さい。

商品券発行事業

【概要】
　今般、顧客との契約から生じる収益に関する包括的な会計基準として「収益認識に関する会計基準」
が導入され、これを踏まえ平成30年度税制改正において資産の販売等に係る収益に関する規定の改正が
行われています。これに伴い、法人税法では新たに資産の販売等に係る収益の計上時期及び計上額を明
確化する規定が設けられ、商品券発行に係る基本通達においても改正されました。

〈改正〉「商品引換券等の発行に係る収益の帰属の時期」（新 法人税基本通達2-1-39）
（要旨）�商品引換券等については、原則として商品引換券等との引換えにより商品を引渡した時に益金算

入することとするが、商品引換券等の発行の日から10年が経過した日（同日前に次に掲げる事実
が生じた場合には、当該事実が生じた日。以下「10年経過等」という。）の属する事業年度終了
の時において商品の引渡し等を了していない商品引換券等がある場合には、未計上となっている商
品引換券等に係る対価の額を一括して益金算入

　　　⑴�　法人が発行した商品引換券等をその発行に係る事業年度ごとに区分して管理しないこと又は管
理しなくなったこと

　　　⑵　その商品引換券等の有効期限が到来すること
　　　⑶　法人が継続して収益計上を行うこととしている基準に達したこと

〈改正前〉「商品引換券等の発行に係る収益の帰属の時期」（旧 法人税基本通達2-1-39）
（要旨）�原則として商品引換券等を発行した時に受領した対価の全額を益金算入するが、例外的に税務署

長の確認を受けて、①商品引換券等（発行に係る事業年度ごとに区分して管理するものに限る。）
の発行に係る対価の額をその引渡し等のあった日の属する事業年度の収益に計上し、②足掛け5
年経過した事業年度終了の時において未引換の商品引換券等に係る対価の額を益金算入すること
も可

【留意点】
　この度の改正で、原則と例外が逆になった事に留意して下さい。
　商品券の発行時に原則益金算入であったものが、発行時には負債に計上
し、目的物の引渡し等の日の属する事業年度に益金算入となります。また、
商品引換券の発行の日から10年が経過した場合で、未引換分がある場合は、
一括益金計上するという事になりますので留意して下さい。
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森下 正 先生による

明治大学政治経済学 教授

森下　正 氏アドバイス活性化
組合

中小企業組合に求められる新しい役割

　2019年に全国中小企業団体中央会が発表した『平成30
年度 中小企業組合のあり方研究会　報告書』は、組合の従
来の目的・役割について、①大企業との格差是正、②組合員
の経営安定・基盤強化への寄与（共同購買、共同金融、情報
提供、人材育成、取引条件改善、福利厚生）、③新たな分野
への挑戦（新製品・新技術開発、新市場・新販路開拓、異分
野・農商工連携、地域資源活用）、④業界の改善・発展（業

界全体の技術水準向上、業界の地位向上、取引条件の改善、
業界内外の実態把握と対策、行政施策の利活用）、⑤要望・
意見（建議申立）の実現を挙げている。
　そして、新たに求められる中小企業組合の役割として、①
組合員間の格差是正、②組合員の成長や前向きな取組みの
実現に向けた多様な経営課題への対応、③新しい業界の地
位確立を加えた。特に、経営課題を経済的課題と社会的課
題に分けて説明している。前者には、生産性向上、IoT活用、
人材採用と育成、働き方改革、事業継承、事業再編、ブラン
ド化、グローバル化（海外展開、インバウンド対応）、BCP作
成である。後者には、社会環境問題（介護、育児、犯罪）への

対応、地球環境問題への対応、地域貢献、コミュニティ再生、
優れた技術の継承がある。
　生産性の低い中小企業は不要と暴言を吐く著名人もいる
が、実際に中小企業の経営者は、組合事業を通じて、今後や
るべきことを的確に理解している。表は、加入組合等におけ
る共同事業について、今までに成果を上げてきた事業と今
後期待している事業を明らかにしたものである。今までに成

果を上げてきた事業と今後期待している事業を比較す
ると大きく乖離している。
　特に、期待と成果の差が大きい上位10位までの事業
の中にある「共同税務・経理」は、間接業務の生産性向
上に効果が発揮されることが期待できる。特に、小規模
企業の場合、間接業務の負担軽減を実現できれば、本
業に費やす時間を拡大でき、売上増や販路開拓の機
会が広がる。また、「共同配送・保管」「共同生産・加工」

「共同施設利用」は、典型的な生産性向上策として、本
業に直結する業務のスケールメリットを追求する事業
である。そして、「共同情報システム事業」は、本業と間
接業務の双方の効率化・省力化を実現でき、AI/IoT化
が今後も進展していく中、必要不可欠となっていくで
あろう。また、低金利の今日でも「組合金融」に根強い
ニーズがある。さらに「地元の学校での出前授業」「イン
ターンシップや見学会の実施」は、従来から行われてき
た共同求人を一歩踏み込んで、直接、生徒や学生にア
プローチする取組である。
　例えば、経済的課題の解決に資する共同情報システ
ム事業の事例に、1997年に発足したトラック運送事業
者からなるＪＬ連合会がある。同連合会は、求車求荷
ネットワークによる物流効率化事業を組合員に提供し
ている。このシステムは、現在、日本最大の求車求荷物
流ネットワークに成長し、帰り便の空車を減らし、積載
効率を上げることに成功している。
　また、技術の継承に関わる出前授業に取り組む事例
に、全日本一般缶工業団体連合会がある。同連合会で
は、ものづくり技術の理解と伝承を目的に、一般缶の
製造工程を解説する小学生向けのDVDを連合会本
部が立地する地域の小学校と協力して作成した。この
DVDは小学校の先生が社会科授業で活用できる内容

となっており、現在、教育関係者だけではなく一般の方も、こ
のDVDを同連合会から購入できる。加えて、このDVDを使
用した実際の出前授業の様子もホームページを通じて公開
されている。
　多くの中小企業者が孤軍奮闘している今こそ、複数の企
業が集まった組合だからできる共同事業が、依然として多
く残されていることを忘れてはならない。しかし、そのことに
多くの人たちが気づいていないのかもしれない。だからこそ、
新たに求められる中小企業組合の役割から、多くの中小企
業者が組合事業の活性化や新規組合事業の導入を検討さ
れることを期待したいのである。

共同事業内容
成果 期待 期待─成果

単位；％ 順位 単位；％ 順位 単位；％ 順位

地元の学校での出前授業 7.4 25 22.0 12 14.53 1

共同税務・経理 7.1 26 21.6 14 14.53 1

共同配送・保管 10.1 20 23.3 6 13.18 3

事業継続計画（BCP）の策定 9.1 23 22.0 12 12.84 4

新規販路開拓 15.2 9 28.0 1 12.84 4

共同生産・加工 10.1 20 23.0 8 12.84 4

共同施設利用 10.8 19 23.3 6 12.50 7

新製品・サービスの開発 12.2 15 24.3 4 12.16 8

共同情報システム事業 9.8 22 21.3 16 11.49 9

インターンシップや見学会の実施 12.8 14 24.0 5 11.15 10

組合金融（転貸借） 9.1 23 20.3 18 11.15 10

地域・組合ブランドの創出 13.2 13 22.3 11 9.12 12

SDGsセミナー・講習会の開催 12.2 15 20.5 17 8.38 13

生産・サービス提供時の環境負荷低減 11.5 17 18.2 24 6.76 14

環境保全・再生活動 11.1 18 17.6 25 6.42 15

共同仕入・購入 14.2 12 19.9 20 5.74 16

共同受注・販売 15.2 9 20.3 18 5.07 17

共同ホームページ・宣伝・広報 14.5 11 19.6 21 5.07 17

社員教育・研修 21.6 6 25.3 3 3.72 19

製品・サービスの品質向上 18.9 7 22.6 10 3.72 19

経営者の資質向上 25.7 2 27.0 2 1.35 21

共済・保険事業 18.2 8 19.6 21 1.35 21

補助金・助成金の獲得 25.0 4 23.0 8 −2.03 23

他企業・他組合との交流 25.7 2 18.6 23 −7.09 24

共同健康診断の充実 22.0 5 14.2 26 −7.77 25

企業間での情報交換 31.1 1 21.6 14 −9.46 26

（表）　加入組合等における共同事業の成果と期待（N＝296）

資料： 明治大学政治経済学部 森下正中小企業論研究室『中小企業の持続的発展と危機管理に関す
る調査』2019年11月22日〜12月20日に実施。
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─●鳥の目・●虫の目・●魚の目─
グローバルな視点から！

KJグローカル経営事務所
代表・中小企業診断士

小峰　潤 氏

■政府による規制強化
　本稿執筆日（12/28）に折しも日本政府は、外国人の新規
入国を停止した。しかしながら、「ビジネス往来」については
相手国との合意により、別途ルールにて運用。現状（12/28）
において、シンガポール・ベトナム・中国・韓国の4ヶ国に
関しては、短期滞在のビジネス関係者を（PCR検査を課す
る等して）14日間の待機なしで相互に受け入れを認めている。
今回は、この分かりにくい「ビジネス関係者に限定された例
外措置」について、シンガポールのケースを例に述べたい。

■シンガポール「ビジネストラック」
　令和２年９月18日から開始されたシンガポールとの間の例
外措置の名称は「ビジネストラック」。邦人がシンガポール
に短期出張する場合、行動計画書提出をはじめとした一定条
件の下、行動範囲を限定した短期ビジネス活動が可能となる。
要するに、シンガポール到着後の「14日間隔離」が不要にな
る制度である。12月中旬に数日間、業務出張した経験から「渡
航前」・「入国時と入国直後」・「活動時」に分けて下記に解
説する。
⑴　渡航前
　シンガポールの訪問先企業に「Safe Travel Pass（シン
ガポール政府許可書）」をオンライン申請してもらうことが必
要。シンガポール側に受入企業がなければ活用することが
不可能な制度となっている。申請内容が承認されれば、シ
ンガポール政府から数週間後に「Approval Letter」が発
行される。これがまず最初のハードルだ。運よく承認されれ
ば、渡航後の「行動計画」をシンガポール政府へ申請。ま
た、渡航日までの健康状態と共に、PCR検査結果（陰性証
明書）を提出するこ
とが求められる。こ
のPCR検 査 は「日
本出国前72時間（３
日）以内」に実施
することが注意すべ
き点だ。
⑵　入国時と入国直後
　約340名の定員に15名（内９名はシンガポール人）のみが
搭乗した航空機がシンガポール空港に到着した直後、再び空
港内にてPCR検査を受ける必要があった。シンガポールでは
PCR検査のことを「SWAB Test」と呼んでいるが、その意
味通りに「鼻咽頭を綿棒により『ぬぐい取られる（SWAB）』」。
日本での検査も類似だが、より荒っぽく涙が出るほど痛い。
この検査費用は自己負担（約1.5万円）であるが、渡航前に
NET申請しておくと比較的スムーズに実施が可能となる。担
当官から「検査の結果は24時間後に連絡する。滞在先から
出ないように」との指示あり。入国審査が終わると、（公共
交通機関は使用できない規定のため）事前予約した専用車
で滞在先のホテルに直行した。シンガポール政府による指定
滞在先の１つである某大手外資系ホテルに到着して「ひと安
心か」と思えば、これが大間違い。ネオン輝くホテルの出入
口に待っていたホテル担当者（マネージャー）から誘導され
たのは駐車場横にある小汚い裏口であった。裏口にて体温測

今回のテーマ オンラインは万能か？
定を受けた後、古めかしい業務用エ
レベーターで８階へ。「このフロアは
特別待機フロア。部屋からは一歩も
出ることができない」。「約24時間後
に陰性であれば、ホテルの一般フロ
アにある部屋へ移動が可能。それま
ではこの部屋で待機するように」。ま
た、「食事は部屋前の椅子に担当者
が置くので、時間になれば自分で取
るように」とのマニュアル的な説明
を受け、待機部屋へ押し込まれた。
移動で疲れ果て、すぐにベッドで就
寝。4時間後、目が覚めてメールを確認したところ、「あなた
の結果は『Negative（陰性）』でした」とのメッセージが当
局からあり。約24時間待つ予定が、4時間で一般フロアの通
常部屋に開放されたものの、当日のホテルからの外出は禁止。
ある程度自由にはなったものの、（結局ホテルからは外出でき
ず）メールとビデオ会議システムでシンガポール企業との事
前打ち合わせを実施した。
⑶　活動時
　翌日に、シンガポール政府へ事前提
出していた「行動計画」に従い、専
用車でシンガポール企業へ訪問。この
日に予定業務を全てこなしたが、シン
ガポール国内での活動時に目についた
ことが1つあった。それは、人が多く
集まる場所や職場・特定の公共施設
を訪れる個人の氏名・携帯電話番号
を記録するしくみである「Safe Entry
制度」の徹底である。全ての従業員や
訪問者はスマートフォンやトークン（政
府配布端末）を使って、入退場記録
を出入口にてスキャン登録する必要が
ある。この収集データは迅速な濃厚
接触者の追跡を可能にするために使用されており、このスキャ
ンなしには、実質上生活できないぐらいに浸透していた。筆
者も滞在ホテル内のレストランにおいても、スキャン登録なし
では入場を拒否されたほどだ。（【図表③】参照）

■2021年のビジネストレンド
　今回のコロナ禍での渡航において実感したことは２つある。
まず１つ目は「実際経験してみないと分からないことが多い」
ということ。誌面の都合で詳細までは触れられないが、事前
に日本国内で公表されている情報とは異なることを多く経験
した。もう１つは、「ヒトの移動が制限されている時だからこそ、

【Realでの対面やビジネス折衝】が極めて効果的である」と
いうこと。昨今、オンラインによるビジネス（越境ECやオン
ライン商談）ばかりが注目されるが、直接会って話すことで
双方の情熱や人柄も感じ取ることができる。事実、今回のシ
ンガポール出張では大きなビジネス成果が得られた。熟慮・
工夫すれば方策はいくらでもある。現状の「オンライン偏重」
のトレンドを、2021年は改めて問い直す年になるのではない
だろうか。

【図表②】待機部屋前に
置かれた朝食セット

【図表①】PCR検査による「陰性証明書」

【図表③】
「Safe Entry」による
チェックイン記録
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森下 正 先生による

明治大学政治経済学 教授

森下　正 氏アドバイス活性化
組合

中小企業組合に求められる新しい役割

　2019年に全国中小企業団体中央会が発表した『平成30
年度 中小企業組合のあり方研究会　報告書』は、組合の従
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である。そして、「共同情報システム事業」は、本業と間
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た共同求人を一歩踏み込んで、直接、生徒や学生にア
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ネットワークによる物流効率化事業を組合員に提供し
ている。このシステムは、現在、日本最大の求車求荷物
流ネットワークに成長し、帰り便の空車を減らし、積載
効率を上げることに成功している。
　また、技術の継承に関わる出前授業に取り組む事例
に、全日本一般缶工業団体連合会がある。同連合会で
は、ものづくり技術の理解と伝承を目的に、一般缶の
製造工程を解説する小学生向けのDVDを連合会本
部が立地する地域の小学校と協力して作成した。この
DVDは小学校の先生が社会科授業で活用できる内容

となっており、現在、教育関係者だけではなく一般の方も、こ
のDVDを同連合会から購入できる。加えて、このDVDを使
用した実際の出前授業の様子もホームページを通じて公開
されている。
　多くの中小企業者が孤軍奮闘している今こそ、複数の企
業が集まった組合だからできる共同事業が、依然として多
く残されていることを忘れてはならない。しかし、そのことに
多くの人たちが気づいていないのかもしれない。だからこそ、
新たに求められる中小企業組合の役割から、多くの中小企
業者が組合事業の活性化や新規組合事業の導入を検討さ
れることを期待したいのである。

共同事業内容
成果 期待 期待─成果

単位；％ 順位 単位；％ 順位 単位；％ 順位

地元の学校での出前授業 7.4 25 22.0 12 14.53 1

共同税務・経理 7.1 26 21.6 14 14.53 1

共同配送・保管 10.1 20 23.3 6 13.18 3

事業継続計画（BCP）の策定 9.1 23 22.0 12 12.84 4

新規販路開拓 15.2 9 28.0 1 12.84 4

共同生産・加工 10.1 20 23.0 8 12.84 4

共同施設利用 10.8 19 23.3 6 12.50 7

新製品・サービスの開発 12.2 15 24.3 4 12.16 8

共同情報システム事業 9.8 22 21.3 16 11.49 9

インターンシップや見学会の実施 12.8 14 24.0 5 11.15 10

組合金融（転貸借） 9.1 23 20.3 18 11.15 10

地域・組合ブランドの創出 13.2 13 22.3 11 9.12 12

SDGsセミナー・講習会の開催 12.2 15 20.5 17 8.38 13

生産・サービス提供時の環境負荷低減 11.5 17 18.2 24 6.76 14

環境保全・再生活動 11.1 18 17.6 25 6.42 15

共同仕入・購入 14.2 12 19.9 20 5.74 16

共同受注・販売 15.2 9 20.3 18 5.07 17

共同ホームページ・宣伝・広報 14.5 11 19.6 21 5.07 17

社員教育・研修 21.6 6 25.3 3 3.72 19

製品・サービスの品質向上 18.9 7 22.6 10 3.72 19

経営者の資質向上 25.7 2 27.0 2 1.35 21

共済・保険事業 18.2 8 19.6 21 1.35 21

補助金・助成金の獲得 25.0 4 23.0 8 −2.03 23

他企業・他組合との交流 25.7 2 18.6 23 −7.09 24

共同健康診断の充実 22.0 5 14.2 26 −7.77 25

企業間での情報交換 31.1 1 21.6 14 −9.46 26

（表）　加入組合等における共同事業の成果と期待（N＝296）

資料： 明治大学政治経済学部 森下正中小企業論研究室『中小企業の持続的発展と危機管理に関す
る調査』2019年11月22日〜12月20日に実施。
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「2021年の経済動向の見通し」
～コロナ禍をきっかけに

社会変化が加速～

新 春 特 別 寄 稿

櫻井　正 氏株式会社商工組合中央金庫　産業調査部長

１．2020年の経済動向

　2020年の経済を振り返りますと、新型コロナウイ
ルスが世界的に感染拡大し、今もなお、世界経済
に大きな影を落としています。中国に次いで感染が
拡大した欧州や米国をはじめ、世界各国でロックダ
ウンといった強力な感染拡大防止策を実施したこと
から、サプライチェーンの寸断や医療衛生物資の取
り合いといった経済の混乱が世界的に発生しました。
　現在、ワクチンの開発が急ピッチで進められてい
ますが、普及までには相応の時間を要すると思われ
ます。各国政府は経済活動の再開と感染拡大防止
の両立という難しいかじ取りを行っています。一方、
中国では一党独裁の政治体制のもと、デジタル技
術を駆使してヒトの動きを完全に把握し、コロナウ
イルスの封じ込めに成功しつつあり、2020年は世界
全体ではマイナス成長が見込まれる中、主要国で
唯一プラス成長の見通しとなっています。
　わが国の経済は、１月に初めて新型コロナウイル
スの感染が確認され、その後、海外からの入国制
限を実施したことから、インバウンド需要が蒸発し
ました。また、医療体制崩壊を防ぐために、４月か
ら５月にかけて緊急事態宣言が発令され、社会活
動が大幅に抑制されたことから個人消費は大幅に減
少し、飲食や宿泊、サービス需要が蒸発しました。
　中小企業の景況感は、緊急事態宣言による経済
活動の制限時において、未曽有の悪化となりました。
その後、国内外で経済活動の再開が進んだことによ
り底入れの兆しがみられました。但し、飲食や宿泊、
サービス業を中心に依然として厳しい状態が続いて
います。地域別にみると感染が大きく拡大した大都
市や観光産業の比重が高い地域で経済活動が大き
く押し下げられました。
　こうしたなか、政府や日銀は、世界各国と同様に、

国民の暮らしや企業の事業継続を守るために、財
政出動と金融緩和を続けており、国内金利は短期
金利、長期金利ともに低位で推移しました。円の対
ドル相場は欧米で感染拡大が広がるなか、緩やか
に円高が進みました。日経平均株価は、経済活動
再開への期待や海外株価の回復等を背景に上昇し、
期末には前年度末の下落以前の水準まで値を戻し
ました。

２．2021年の経済展望
　2021年の世界経済の情勢は、ワクチンの開発と
その普及動向に左右される面がありますが、引き続
き、人の往来が抑制される中、世界各国における
観光需要の回復は緩やかなものにとどまるうえ、米
国における政権交代後も中国との覇権争いに伴う摩
擦は容易に解消しない見通しで、世界貿易の大幅
な伸長は期待しにくいと見られます。欧米では感染
の波を繰り返しながら緩やかな回復基調で推移する
と思われます。一方、中国では感染の抑制に成功し、
いち早く経済活動が再開され、コロナ以前近くまで
景気の回復が進んでいます。リーマンショック時と
同様にその回復の過程において、中国が再び世界
経済を牽引する形になると考えられます。
　わが国の経済情勢は、新型コロナウイルス影響
に伴う大幅な悪化から持ち直しが見込まれるものの、
その足取りは重くなりそうです。民間エコノミスト
の予測を集計したESPフォーキャスト調査によると、
我が国の実質GDP成長率の見通しは、2020年度
は前年度比▲5.7％と大幅に減少、2021度年は同＋
3.4％とプラス成長への転換が見込まれますが、コロ
ナ前の水準には及ばない見込みです。
　個人消費は持ち直しの傾向が続くと見込まれます
が、そのペースは緩やかなものに留まると思われま
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６月時点の20.4から40.6と大きく改善しましたが、６
月は緊急事態宣言を解除した直後であることを踏ま
えれば、６月よりは良くなったということであり、「景
況感は底入れの兆しも依然厳しい」と評価してい 
ます。

○コロナ禍での半年から１年先の自社の売上見通し
　次に、半年から１年先の自社の売上見通しについ
てご紹介します。コロナ前と比較して、①増加、②
同水準、③２割以内の減少、④２～５割程度の減少、
⑤５割以上の減少から選択いただいています。図表
②のとおり、左側から全産業、製造業、非製造業
のくくりでは、ほぼ同じ割合で、６割の企業が売り
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少するという回答もあり、いわゆる新常態が定着し
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企業の事業環境が大きく変わっていることがわかり
ます。

○中小企業の「新常態」への対応策
　次に、新たに検討している経営上の対策について
ご紹介します。図表③は、新たに検討している対策
と自社の売上見通しをクロスさせて分析したもので

す。コロナ禍による企業収益の悪化が今後、本格
的に家計の所得や雇用環境を下押しするとみられ、
消費マインドの改善にはなお時間を要すると考えら
れます。また、延期されていた東京五輪が開催され
たとしても、感染対策との両立の必要性から経済効
果は限定的となると見込まれます。
　輸出は中国向けを中心に緩やかに増加すると見込
まれます。一方で、民間企業の設備投資は前年に
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３．中小企業のコロナ禍における「新常態」への対応
　ここでは、2020年９月に実施した「商工中金景況
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図表① 景況判断指数（全産業）

景況判断指数（全産業）

36.5

2020年 6月 9月 先行き
2月

20.4

40.6 42.1
60

50

40

30

20

10

0

景況判断指数（全産業）の回答割合

今月

先行き

0

16.2 48.8 34.9

15.5 53.3 31.2

20 40 60 80 100
（％）好転 不変 悪化

新 春 特 別 寄 稿

21

「2021年の経済動向の見通し」
～コロナ禍をきっかけに

社会変化が加速～

新 春 特 別 寄 稿

櫻井　正 氏株式会社商工組合中央金庫　産業調査部長
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の波を繰り返しながら緩やかな回復基調で推移する
と思われます。一方、中国では感染の抑制に成功し、
いち早く経済活動が再開され、コロナ以前近くまで
景気の回復が進んでいます。リーマンショック時と
同様にその回復の過程において、中国が再び世界
経済を牽引する形になると考えられます。
　わが国の経済情勢は、新型コロナウイルス影響
に伴う大幅な悪化から持ち直しが見込まれるものの、
その足取りは重くなりそうです。民間エコノミスト
の予測を集計したESPフォーキャスト調査によると、
我が国の実質GDP成長率の見通しは、2020年度
は前年度比▲5.7％と大幅に減少、2021度年は同＋
3.4％とプラス成長への転換が見込まれますが、コロ
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図表② 業種別の半年～１年後の自社売上見通し（コロナ前との比較）している対策（対策は複数回）

図表③ 自社売上見通しと新たに検討している経営上の対策（対策は複数回答）
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図表② 業種別の半年～１年後の自社売上見通し（コロナ前との比較）している対策（対策は複数回）

図表③ 自社売上見通しと新たに検討している経営上の対策（対策は複数回答）
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４．おわりに

　コロナ禍をきっかけに、企業の事業活動の在り方
に変化が生じてきています。例えば、非対面・非
接触により感染防止と効率化を両立させる、テレ
ワークやオンラインでの顧客対応といった働き方の
見直しや多様化が一気に進んでいます。またＥＣ（電
子商取引）やオンラインでのサービス提供といった
事業のデジタル化は、顧客の安全・安心志向と利
便性に合致するとともに、事業の生産性向上にも寄
与しています。こうしたデジタル化といった社会変
化が加速度的に進む可能性があります。また、環
境意識の高まりから一層のSDGｓの取組みが事業
に大きくかかわる可能性があります。
　このような環境下で、果敢に設備投資を行い、
新規事業に果敢にチャレンジする中小企業も存在し
ており、こうした企業から「感染予防×生産性向上」、
「感染防止×事業再構築」などを実現する好事例
が広がっていくことが望まれます。わが国経済の基
盤であり、非常に重要な役割を果たしている中小企
業が、このような急激な環境の変化に適応し、事業
の継続・発展を維持できる体制を整えることが、わ
が国経済の持続的な成長を実現するためには必要
不可欠であると考えられます。また中小企業のチャ
レンジを後押しするため、業界全体として商慣習や
産業構造の抜本的な改革に取り組むことも必要に
なってくるのではないでしょうか。

す。対策は、大きく３つに分類しています。一つ目は、
主に『事業の継続』を目的としたもの、二つ目は『事
業の継続』と『新常態への適応』双方を目的とし
たもの、三つ目は、コロナ後の新しいニーズに対応
するための『新常態への適応』を目的としたものです。
　この対応策ごとに、半年から１年後の自社の売上
見通し別（①増加、②同水準、③2割以内の減少、
④2割～５割程度の減少・５割以上の減少）を並べ
ています。「製商品・サービスの販売方法の多様化」
を検討している企業が最も多く、４割ほどの企業が
回答しました。続いて「Web会議やテレワーク等の
導入などの働き方への見直し」、「コロナ後の新しい
ニーズに対する既存事業・商品の改善」を検討し
ている企業が多く、売上見通しの強い企業ほど、そ
の割合は多くなっています。一方で、『事業の継続』
関連では、売上が２～５割程度の減少・５割以上
の減少という企業の回答割合が多くなっています。
　このように、新型コロナウイルスによる影響が長
期化する中で中小企業が考える対応策は、追加の
資金調達など『事業の継続』に関するものがなお
残るものの、『新常態への適応』に向けた取り組み
に軸足が移りつつあることがわかります。

【プロフィール】

平成２年４月　　商工組合中央金庫　入庫
平成20年３月　　尼崎支店次長
平成22年３月　　国際部次長
平成25年３月　　豊橋支店長
平成27年３月　　業務推進部参事役
平成30年３月　　静岡支店長
令和２年３月　　産業調査部長（現職）

櫻
さくらい

井　正
ただし

 氏

新 春 特 別 寄 稿
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景 レポート
中小企業団体情報連絡員報告より況

令和２年 11月分
前年同月比
のＤＩ値

県　　　内 全　　　国
全体 製造業 非製造業 全体 製造業 非製造業

業界の景況 －57.6 －75.0 －41.2 －54.4 －59.4 －50.5

売上高 －57.6 －62.5 －52.9 －49.1 －59.4 －45.0

収益状況 －57.6 －62.5 －52.9 －49.7 －54.9 －45.7

※DI（Diffusion Index）値とは、景気の動きをとらえるための指標です。（－100≦DI値≦100）
　DIの計算方法…増加・好転と答えた企業の割合－減少・悪化と答えた企業の割合
　【例：調査数「20」のうち好転が「４」、不変が「６」、悪化が「10」とした場合…（４－10）/20＊100＝－30】

（滋賀県内の景況DI値につきましては、県内34名の情報連絡員からの回答に基づき掲載しています。）

DI値が ＝30以上 ＝10以上30未満 ＝－10以上10未満 ＝－30以上－10未満 ＝－30未満

前年同月と比較した滋賀県内のDI値の推移

前年同月と比較した全国平均のDI値の推移

回復の兆しがあった一部製造業・小売業の売上が伸び悩んだため、他業種の売上減少と相
まって売上高の指標が大きく悪化した。

県内の
景況推移

政府の景気刺激策の効果も限定的となり、景況悪化の傾向が見られる。感染症再拡大により、
経済活動にブレーキがかかりつつあり３指標全てに影響が出ている。

全国の
景況推移
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― 会長ご挨拶 ―新春のご挨拶

　新年あけましておめでとうございます。

　会員の皆さまにおかれましては、令和３年の新たな年を健やかにお迎えになられ

ましたことを心よりお慶び申し上げます。

　昨年は、年初から新型コロナウイルス感染症の流行により、世界中が未曾有の危

機的状況に陥りました。日本においても、４月に史上初めての緊急事態宣言が発令

され、国民に対して「密閉」「密集」「密接」という「３密」の回避及び人が密集す

る経済活動に対して休業を行うよう強い自粛要請がありました。その結果、一時的

に感染者数は減少に転じましたが、第２波・第３波が発生し、まだまだ終息への見

通しが立たない状況にあります。

　これからの「コロナと共存していく社会」では、これまでにないスピードで経済・

社会の変化が新たに進行していきます。新しい生活様式の浸透、テレワーク等によ

る仕事に対する取り組み方の変化が生じるとともに、AI技術の進展や、ＤＸによる

様々なオペレーションの効率化が進んでおり、社会・産業構造にますます大きな変

化をもたらすことが予測されます。

　中央会では、組合等の連携組織の強みである事業者同士のネットワークを活かし

た経営力・取引力の強化への支援に取り組むとともに、ものづくり補助金の地域事

務局として、中小企業・小規模事業者における設備投資等に対する支援を行いま 

した。

　特に、コロナ禍が長期化しその影響の深刻さが増す中、10月から中小企業組合

を応援するため、県の「地域経済活性化事業補助金」を通じて、事業者応援事業・

地域内消費喚起事業・支援環境整備事業に取り組みました。

　また、当会が運営する「滋賀の名品」ショッピングサイト及び情報発信拠点「こ

こ滋賀」ショッピングサイトでは、県内企業と連携してご当地クーポンの発行、ヤ

フーショッピングサイト内のご当地モールに参画して、滋賀県の誇る特産品等の更

なる魅力発信や販路開拓を行ったところです。おかげ様で「巣ごもり需要」もあり、

売上が大きく向上しました。関係者のご尽力に感謝申し上げます。

　本年はいよいよ、東京2020オリンピック・パラリンピック大会が開催されます。

新型コロナウイルス感染症の影響から１年延期されましたが、安心・安全に開催す

べく、各関係機関が緊密な連携を行い準備が進められています。多くの人々が期待

している大会を成功に導き、世間が明るい話題であふれ、さらに経済が活性化する

ことを期待しています。

　中央会においては、こうした社会情勢に対応しながら、「中小企業連携組織支援

のための専門機関」として、中小企業者の健全な発展を図るため、組合・中小企業

者の交流や連携の推進、事業の共同化のための組織の整備、共同して行う事業への

助成など一層実効ある支援を行い、また、アフターコロナを見据えた新たな取り組

みにも着手し事業を展開してまいります。

　地域活性化における中核的役割を担うべく役職員一同鋭意取り組んでまいります

ので、一層のご教示・ご鞭撻のほどよろしくお願い申し上げます。

　結びとなりましたが、令和３年が組合並びに組合員の皆様にとりまして実り多き

良き年でありますとともに、ますますのご健勝とご多幸をご祈念申し上げまして、

新年のご挨拶とさせていただきます。

滋賀県中小企業団体中央会

会 長　北 村 嘉 英

レポート景 況
● 経済活動が再開され、Go Toキャンペーン等により改善傾向が見られたが、再び

感染拡大の影響を受け、業績の不透明感を指摘する報告も増えた。多くの業種で
雇用人員の見直しや削減、給料カットについて言及する報告も見られる。一方で建
設業は他業種に比べ、DI水準を維持しており、人手不足等が課題との報告も見ら
れる。

● 休業の継続や外出自粛等で営業活動や展示会が中止、もしくは予定通りの開催が
できないケースも多く、先行きの受注を確保できていないという報告も多い。

全国の
情報連絡員からの
報告のポイント

主な報告内容
◇新型コロナウイルスの影響
● Go Toトラベルや地域商品券の効果により回復傾向がみられた。例年12月は繁忙と

なるが、今年は「巣ごもり」が予想され、年末年始の帰省動向が不透明で生産計
画が難しい。

秋 田 県 精穀・製粉

● 年末に向け需要が活発になる家庭紙業界であるが、今年は厳しい状況が続いている。
順調であった “除菌ウエットティッシュ” も荷動きが悪くなりつつある。 高 知 県 機械すき和紙

製造業

● イベント関係だけでなくカレンダーの需要も減少している。厳しい状況が予想される
中、出来るだけ固定費を落として体力を温存しておかなければならない。 徳 島 県 印刷

● 前年同月と大きな変化はなく年末を迎える。第３波のコロナ禍逆境を好機に景況感
は確実に改善しつつあるが、先行き不透明感から設備投資意欲は今一歩である。 愛 知 県 輸送機器

● 安定した天候に恵まれ、秋果実・野菜共に豊作の状態。一方、感染拡大から外食・
業務向けの需要が落ち込み、市場価格は暴落し、値引き販売の増加に繋がっている。 沖 縄 県 青果卸売業

● 比較的元気なＩＴ業界に就活する新卒学生が増加しているが、コロナ感染再拡大の
現状では、今後の業績予測が難しく、採用者数は必要最小限に絞り込むＩＴ企業が
多い。

北 海 道 ソフトウェア

◇新型コロナウイルス支援策等の追加・拡充の声、デジタル化の動き
● 今期は冷え込んでいないので、秋冬物の防寒商品が売れない。Go Toトラベル・Go 

To Eatなど他業界は補助政策がある。繊維業界も補助をお願いしたい。 愛 知 県 毛織物

● 雇用調整助成金で雇用を維持しているが、非正規の下請け職人や内職には支援が届
いていない。 京 都 府 染色整理業

● 組合員企業の稼働率は、生産品目により大きなバラツキがあり、小型の建設機械関
連の受注は回復しつつある。外国人技能実習生が入国できず、生産量が増えてきた
企業では人手不足となっている。

富 山 県 銑鉄鋳物製造業

● 11月に入り新型コロナウイルス感染者拡大に伴う各種イベント開催が危ぶまれる。終
息後も紙媒体の回復が見込めず、業界の先行きも不透明になっており、アフターコ
ロナを見据えた業態変革が急務である。

宮 城 県 印刷ゴム製品
製造業

● コロナ禍のなか、ビジネス様式の変化に伴いIT化対応の重要性が顕在化した。組合
として今後の重要課題として取り組んで行きたい。 京 都 府 電気機械器具

製造業

● 組合青年部がTVCMを制作・出演し業界PRやオンラインによる展示会に出展する企
業が増えていることから、組合として動画制作や動画を活用したPRについてセミナー
等の開催を検討し始めている。

福 井 県 機械工業

● コロナ以前の100％の戻りは期待できず、80％程度の戻りで工場設備、雇用状態など
の見直しの必要性がある。 兵 庫 県 電気機器製造業

● 12月恒例のクリスマス抽選会は行わず、HP上で発表する宝クジ方式のイベントに変
更し、歳末商戦を迎えたい。 神奈川県 商店街

● 感染拡大を受けてweb通信やリモートによる打ち合わせを導入し、作業効率が上昇
している。出社せずに済む態勢を整え、感染拡大防止に努める組合員企業が増えて
いる。

群 馬 県 電気工
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